

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 12/Miércoles 18 de enero de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [Brasil, el gigante económico latinoamericano. \(Rebelión\).](#)
- [Guantánamo es cubano y lo seguirá siendo. \(Por Esto!\).](#)

### DE CUBA

- [Destacan estancia de Canciller brasileño en la Isla. ANSA/XIN](#)
- [Mantendrá la FAO apoyo a Cuba en sustitución de importaciones. PL](#)
- [Visita Argelia Ministro de Salud Pública. EFE](#)
- [“Se expande control financiero sobre el sistema de salud”. ANSA](#)
- [Sesionará en La Habana XXXIII Convención Panamericana de Ingeniería. XINHUA](#)
- [Responde diplomático cubano en Washington , artículo publicado por diario estadounidense. EFE/AFP](#)
- [Comisiones militares retoman su actividad en prisión de BNG. DPA/EFE](#)
- [Liberado español encarcelado por corrupción de menores y proxenetismo. EFE](#)
- [Reporta amplia demanda de subsidios para construir viviendas. EFE](#)
- [Inician lecturas jurados del Premio Literario Casa de las Américas. XINHUA](#)
- [Reseña participación de Chucho Valdés en Festival de Jazz en Panamá. AP](#)
- [Dedicarán a Nicolás Guillen encuentro Internacional de Música y Poesía. XINHUA](#)
- [Convocan al XXIII Festival Internacional de Ballet de La Habana. XINHUA](#)
- [Entrevista la agencia a Dayron Robles. AP](#)
- [Equipo femenino de fútbol competirá en el preolímpico de Canadá. EFE](#)

### DEL MUNDO

- [El PIB de Latinoamérica y el Caribe crecerá en el 2012 un 3,3%, según informe. EFE](#)
- [Unos 650,000 ecuatorianos salieron de la pobreza el pasado año, exponen estadísticas oficiales. EFE](#)
- [Coinciden Chávez y Putin en la defensa de la soberanía de Siria e Irán. EFE](#)
- [Plantea Irán que está listo para discutir “cualquier asunto” con la IAEA. REUTERS](#)
- [Advierte Corea del Sur sobre aumento de sanciones de EE.UU. a crudo iraní. REUTERS](#)
- [Rechaza Siria propuesta de Qatar para recibir tropas árabes. NOTIMEX](#)
- [Informa reunión de presidentes de Brasil y EE.UU. en marzo. ANSA](#)
- [Estadounidenses creen que Romney será el rival de Obama, revelan sondeos. NOTIMEX](#)
- [Van Rompuy: la reforma laboral en España es una “emergencia”. DPA](#)
- [Acuerda gobierno luso una reforma laboral sin el apoyo del mayor sindicato. EFE](#)
- [Huelga de 48 horas paraliza servicios públicos en Grecia. DPA](#)
- [Rumania: miles de personas protestan en todo el país. ANSA](#)

REBELIÓN (Versión digital)

17 de enero de 2012

ESPAÑA

## BRASIL, EL GIGANTE ECONÓMICO LATINOAMERICANO

Hedelberto López Blanch

El año 2011 cerró con una agradable e importante noticia para América Latina y los proyectos de integración que se desarrollan en la región: el 27 de diciembre el Centro de Economía e Investigación en Negocios (CEBR), una institución con sede en Londres, informó que Brasil se había convertido en la sexta potencia económica del mundo al sobrepasar a Gran Bretaña.

Su crecimiento ha sido constante en los últimos 10 años, y si ya en 2007 ocupaba el décimo lugar por el total de su Producto Interno Bruto (PIB), en 2008 superó a Canadá, en 2009 a España para alcanzar la octava posición; en

2010 a Italia y a finales de 2011 a Gran Bretaña.

Ahora, con un PIB de 2 208 billones, solo lo superan Estados Unidos, China, Japón, Alemania y Francia, por ese orden.

Con 203,4 millones de habitantes, Brasil es el quinto país más poblado del mundo, pero con bajo índice de densidad poblacional, debido a que la mayor parte de sus habitantes se concentran a lo largo del litoral, por lo cual el interior del territorio presenta un gran vacío demográfico.

Sus sectores económicos más desarrollados son los servicios, agrícola, minero, manufacturero y el mercado de trabajo. Entre sus principales productos de exportación aparecen aeronaves, equipos electrónicos, automóviles, alcohol, textiles, calzados, hierro, acero, químicos, café, jugo de naranja, soya y otros alimentos.

Para el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE) el crecimiento alcanzado en los últimos años se ha producido por la fuerte expansión de la demanda interna, que se reflejó en un alza del 7 % en el consumo de las familias y un aumento del 21,8 % de la formación bruta de capital fijo.

Es innegable que los éxitos económicos están en línea directa con las políticas económicas y sociales puestas en vigor durante los ocho años presidenciales de Luiz Inacio Lula de Silva y su continuidad llevada adelante por la actual mandataria Dilma Rousseff.

La administración de Lula, desde su comienzo en 2002, se ocupó de emprender varios proyectos sociales como Hambre Cero, Bolsa Familia (brindan asistencia a núcleos pobres) y Primer Empleo que facilita a los jóvenes el acceso al mercado laboral, además de los subsidios distribuidos y el aumento del 53 % del salario mínimo desde 2003.

Esos programas han permitido que las capas más desfavorecidas de la sociedad hayan aumentado sus ingresos y los consumos, que impulsan a la vez el desarrollo de la economía.

Como complemento directo se suma la financiación de la escolaridad infantil y la elevación del número de los puestos de trabajo, para sacar de la miseria extrema a más de 20 millones de brasileños e ir disminuyendo los altos niveles de criminalidad que existían en esa sociedad.

Los índices de pobreza se redujeron desde el 42 % en 2002 a 20 % en 2011, o sea más de la mitad en nueve años; la tasa de desempleo se fijó a finales de 2011 en 5,2 % (la más baja en toda la historia); mientras diferentes instituciones señalan que se continúa reduciendo la desigualdad y disminuyen las migraciones desde las regiones pobres del campo hacia los centros urbanos.

Los sectores insignias en el crecimiento del pasado año fueron la minería (15,7%), construcción civil (11,6%), industria (10,11%), agricultura (6,5%) y los servicios (5,4%). Los cultivos más favorecidos resultaron la soja (20,2%), trigo (20,1%), café (17,6%) y maíz (9,4%).

Los analistas aseguran que el incremento del PIB se detuvo un poco debido a la revalorización del real frente al dólar. Las importaciones subieron un 36 % mientras las exportaciones llegaron a 11,5 %.

Como afirmó el ministro de Hacienda, Guido Mantega, aun queda mucho camino por andar pues "Brasil necesitará de 10 a 20 años para ponerse al día con los niveles de PIB per cápita de las economías desarrolladas de Europa". Mantega destacó que pese a los avances, Brasil requiere aumentar sus inversiones en el área social, mejorar las infraestructuras en muchos territorios y continuar disminuyendo las asimetrías actuales.

Sin embargo, el ministro enfatizó que el gigante latinoamericano es un país "respetado y codiciado por inversores extranjeros" y que en 2012 se espera la llegada de capitales por 65 000 millones de dólares.

El gobierno de Rousseff tiene entre sus proyectos convertir a Brasil en la quinta economía del mundo (es decir, por encima de Francia) en esta década para lo cual cuenta con el potencial industrial instalado, grandes reservas petroleras descubiertas en los últimos años y numerosa fuerza laboral.

Ante los azotes de la crisis económica mundial en la que Estados Unidos y la Unión Europea no acaban de salir de la recesión y por ende dejan de comprar numerosas mercancías, Brasil se dirige a fortalecer su enorme mercado interno con la elevación del poder adquisitivo de la población.

En ese sentido, se han puesto en acción numerosas obras como la ampliación y recuperación de carreteras, ferrocarriles, ejecución de puentes, mejoramiento de los puertos y la construcción de viviendas con facilidades de financiamiento, todo lo cual genera millones de puestos de trabajo.

Los logros alcanzados por Brasil llegan en hora buena a Latinoamérica donde una ola de unidad e integración recorre la región en aras de desembarazarse de las políticas coloniales, hegemónicas y neoliberales que ha padecido esta zona durante varios siglos.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**POR ESTO! (Versión digital)**

**17 de enero de 2012**

**MÉXICO**

## **GUANTÁNAMO ES CUBANO Y LO SEGUIRÁ SIENDO**

**Manuel E. Yepe**

Con justificada indignación, millones de personas en todo el mundo claman por el cierre del centro de tortura de prisioneros que opera el gobierno de Estados Unidos en la base militar que ilegalmente mantiene en territorio cubano. Pero tal reclamo soslaya otro crimen igualmente repudiable y del mismo delincuente.

Un artículo titulado Entreguemos Guantánamo a Cuba firmado por Jonathan M. Hansen, profesor de estudios sociales en la Universidad de Harvard, Massachusetts, halló, sorpresivamente, espacio en el New York Times en días recientes, para denunciar “nuestra mantenida ocupación del territorio de Guantánamo” y señalar que “ya es hora de devolver este enclave imperialista a Cuba”.

La ilegalidad de mantener esta base militar en territorio cubano ha sido silenciada en los grandes medios occidentales que se rigen por los intereses propagandísticos de Washington por más de un siglo, mientras Cuba ha cuidado siempre de mantener su denuncia en un nivel diplomático, más bien discreto, para evitar facilitar algún pretexto a Estados Unidos para una agresión militar argumentando acciones cubanas en torno a esta presencia indeseable.

El profesor J. M. Hansen recuerda en el artículo que “desde el momento en que el gobierno de los Estados Unidos obligó a Cuba a arrendarle un terreno en la bahía de Guantánamo como base naval en junio de 1901, su presencia ha servido para recordar al mundo la larga historia de militarismo intervencionista de Washington”.

“Pocos gestos tendrían efecto más saludable en el callejón sin salida de las relaciones cubano-estadounidenses que la devolución de este codiciado pedazo de tierra”, apunta.

“Las circunstancias por las que Estados Unidos llegó a ocupar Guantánamo son tan preocupantes como las de su última década allí”, dice Hansen. Recuerda que, cuando en abril de 1898 los cubanos tenían casi ganada la lucha contra el colonialismo español, Estados Unidos intervino y convirtió la Guerra de Independencia de Cuba en lo que aún llaman Guerra Hispano-Americana. Ocupó la Isla durante tres años, excluyó al Ejército independentista de Cuba en la negociación del armisticio y les negó a los cubanos un lugar en la conferencia de paz de París.

Pese a que en sus declaraciones de entonces Estados Unidos incluía la garantía de que no pretendía “intervenir en la soberanía, jurisdicción o control” sobre Cuba, poco después de la guerra, los imperativos estratégicos primaron sobre el respeto a la independencia cubana, dice el artículo aparecido en el NYT.

El general Leonard Wood, nombrado gobernador militar de Cuba por el presidente William McKinley introdujo las disposiciones que se conocieron como la Enmienda Platt, dos de las cuales fueron particularmente repudiables: la que otorgaba a Estados Unidos el derecho de intervenir a voluntad en los asuntos cubanos, y la que instituía la venta o arrendamiento perpetuo de estaciones navales en Cuba.

La alternativa a la Enmienda Platt –según informó Wood a los delegados a la asamblea constituyente- era la continuación de la ocupación. Los cubanos entendieron el mensaje, escribe Hansen.

Durante las próximas dos décadas, Estados Unidos envió en repetidas ocasiones infantes de marina a “proteger sus intereses en Cuba” y 44,000 norteamericanos se establecieron en Cuba, para impulsar la inversión de capital en la isla.

Hansen compara esta situación con la que se hubiera dado en Estados Unidos si al final de la Revolución en Norteamérica los franceses hubieran decidido permanecer allí, negándose a permitir que Washington y su ejército asistieran a la tregua en Yorktown. “Imagínense que hubieran negado a los estadounidenses un asiento en el Tratado de París, que expropiaran los bienes de los ingleses, ocuparan el puerto de Nueva York, enviaran tropas para aplastar a los Shays y a otras rebeliones y luego emigraran en masa a las colonias robándose lo más valioso de nuestras tierras”.

Hansen sostiene que en similar contexto Estados Unidos ocupó Guantánamo. Es una historia excluida de los libros estadounidenses de texto y abandonada en los debates sobre terrorismo, derecho internacional y alcance del Poder Ejecutivo. Pero es una historia conocida en Cuba y en toda América Latina que explica porqué Guantánamo sigue siendo un símbolo evidente de la hipocresía en todo el mundo, aún sin hablar de la última década, reitera Hansen.

Si Obama reconoce esta historia y pone en marcha el proceso de devolución de Guantánamo a Cuba –diseñaría a reparar los errores de los últimos diez años que pesan sobre nosotros, por no hablar de cumplir con una promesa de su campaña electoral.

“Así rectificaría un agravio secular y sentaría las bases para las nuevas relaciones con Cuba y otros países del hemisferio y en todo el mundo”, dice el artículo aparecido en el NYT en días recientes.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

### **POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 17 (ANSA)-** El canciller del Brasil, Antonio de Aguiar Patriota, prepara en La Habana, junto al gobierno de Raúl Castro, la visita de su presidenta Dilma Rousseff a Cuba, a fin de mes, que tendrá, además del político, un marcado interés económico.

Tras celebrar el lunes reuniones con su par cubano Bruno Rodríguez, el ministro brasileño recorrió hoy, cuando termina esta breve estancia en Cuba, el puerto del Mariel, cuya ampliación es considerada como "estratégica" por el gobierno cubano, y en la cual participa Brasil.

"Esta obra tiene una importancia económica extraordinaria no sólo para el desarrollo presente del país, sino también para el futuro", dijo el presidente cubano Raúl Castro, cuando estuvo en septiembre pasado en esa localidad, unos 50 kilómetros al oeste de La Habana.

En junio de 2011 acompañó a Castro en otra visita al Mariel el ex mandatario brasileño Luiz Inacio Lula Da Silva, cuyo gobierno reforzó las relaciones con Cuba, un camino que Rousseff continúa. La primera visita al exterior, a fines de este mes, que hará la presidenta, será a Cuba y Haití.

Las inversiones brasileñas en el proyecto del puerto cubano son de 300 millones de dólares, de los 800 globales previstos para la construcción de un muelle de 700 metros, de una carretera y una vía férrea entre Mariel y La Habana, además de otras obras.

El canciller Patriota dijo durante una de sus reuniones con Rodríguez que la estancia de la presidenta Rousseff en este país será "una oportunidad para desarrollar y profundizar el diálogo político bilateral", según el telediario nacional.

"Las relaciones entre ambas naciones se basan en una afinidad espontánea y en la confianza construida durante varios años", precisó. La mandataria del Brasil "está interesada en conocer de cerca la política de actualización del modelo económico de la isla", dijo.

Pronosticó "relaciones más estrechas" en áreas como educación y salud, "o a través de inversiones de infraestructura".

En el plano político, el canciller cubano agradeció, por su parte, públicamente, la "defensa (del Brasil) del derecho internacional, de los principios de la Carta de Naciones Unidas, y su voto tradicional en contra del bloqueo comercial, económico y financiero de Estados Unidos contra Cuba", divulgó la prensa local.

Según Rodríguez, los lazos cubanos con Brasil "se han intensificado en los últimos años, durante los cuales llegó a convertirse en uno de los principales socios en el terreno del comercio y la inversión".

Durante una estancia reciente en Brasil, el ministro cubano del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, dijo a la prensa que los dos países están dispuestos a incrementar nexos económicos y comerciales "en las más diversas esferas".

Malmierca participó en Brasilia en una reunión de un grupo de trabajo intergubernamental y en Sao Paulo celebró un encuentro con hombres de negocio brasileños.

"Brasil se ha convertido en el quinto socio comercial de Cuba, segundo en América Latina y el Caribe, pero por encima de ello está el potencial que existe para el ulterior desarrollo de estos nexos", expuso Malmierca, citado por la prensa cubana.

-----  
**LA HABANA, 17 ENE (XINHUA)** -- El ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Antonio de Aguiar Patriota, realizó hoy un recorrido por las obras de ampliación del puerto de Mariel, en el oeste de Cuba, como parte del programa de su visita.

Esta es una de sus últimas actividades antes de concluir su estancia oficial en la mayor de las Antillas, durante la cual prepara la visita que realizará la presidenta Dilma Rousseff.

El propósito de su recorrido es valorar los avances en los trabajos constructivos realizados con financiación de Brasil en esa zona marítima ubicada a unos 40 kilómetros al oeste de La Habana.

En ese proyecto conjunto, que deberá estar listo en 2013 para su explotación por varias décadas, colaboran empresas de las dos naciones con una inversión total de 800 millones de dólares.

Durante conversaciones en La Habana con su homólogo cubano, Bruno Rodríguez, el canciller brasileño dijo que su visita "constituye una oportunidad para profundizar el diálogo político bilateral".

Patriota dijo que la próxima visita de Rousseff a La Habana será la primera que realiza al exterior tras el inicio de su segundo año de gobierno.

Señaló que la mandataria sudamericana está interesada en conocer de cerca la política de actualización del modelo económico cubano, como se conoce el proceso de transformaciones iniciado con el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba.

Sobre este tema Patriota expresó el deseo de Brasil de contribuir al desarrollo cubano, mediante una mayor cooperación en diversos sectores, y a través de inversiones en infraestructura.

Bruno Rodríguez, por su parte, destacó el estado de las relaciones bilaterales, así como el papel de Brasil en el ámbito regional e internacional. Señaló que las dos naciones tienen perspectivas comunes y enfrentan iguales desafíos como lo relacionado con el cambio climático y los esfuerzos por la preservación de la paz.

Patriota, quien viajó el domingo pasado a La Habana, también se reunió con los vicepresidentes cubanos Marino Murillo y Ricardo Cabrisas.

-----  
**LA HABANA, 17 ENE (PL)** La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) mantendrá en 2012 su apoyo a las prioridades del gobierno de Cuba en la producción de alimentos y sustitución de importaciones.

Según un documento de la oficina de la FAO en La Habana, también continuará su respaldo al objetivo de una mayor eficiencia en el sector agropecuario de este país.

En las proyecciones para este año de su labor en la isla, el organismo refiere, además, la culminación del Marco Nacional de Prioridades 2012-2015, y un taller internacional sobre agricultura urbana y suburbana.

Este último se efectuará en esta capital en el primer semestre y contará con la participación de la oficina de Producción y Protección Vegetal de la FAO, y de otras sedes de esa entidad.

También la preparación, junto a las otras Agencias del Sistema de las Naciones Unidas, del Marco de Asistencia de ONU para el Desarrollo (Manud), en 2014-2018.

Se incluye en las proyecciones, la instalación en Pinar del Río, provincia más occidental de la isla, de una planta procesadora de leche, como parte del Programa Conjunto UNJP CUB 014 SPA.

Asimismo, el apoyo al Programa de Cooperación Sur-Sur de la FAO, y el desarrollo de una estrategia de comunicación. Esta debe vincular las acciones de la Iniciativa América Latina y el Caribe Sin Hambre, y el Programa Come Sano, ambas promovidas por la Oficina Regional para América Latina y el Caribe.

La representación de la FAO en Cuba expuso un breve resumen de las actividades proyectos y programas realizados durante 2011 en este archipiélago.

En ese sentido informó que el país fue beneficiado con 23 proyectos de campo en ese año.

-----  
**ARGEL, 17 ENE (EFE).**- El ministro cubano de Sanidad, Roberto Morales Ojeda, ha estudiado en Argelia con responsables de este país un eventual aumento de la cooperación sanitaria, informó hoy la agencia estatal argelina APS.

Durante una visita al hospital oftalmológico de Ouargla, 770 kilómetros al sur de Argel, donde trabajan profesionales cubanos, Morales comentó que su visita se encuadra en la conmemoración del cincuentenario de las relaciones diplomáticas y de cooperación médica entre Argelia y Cuba.

Según el ministro, Argelia, en 1962, fue el primer país en firmar un acuerdo de cooperación sanitaria de esta clase con Cuba.

Asimismo, Morales indicó que su viaje tiene el objetivo de evaluar esta cooperación.

En este sentido, ha estudiado con funcionarios del Ministerio de Sanidad "un eventual aumento de esta cooperación, especialmente en materia de formación de cuadros médicos y de utilización de productos de la industria médica y farmacéutica cubana", aseguró la agencia.

Además de en este centro sanitario Cuba ha colaborado para la formación de postgrado en otros hospitales situados en poblaciones del sur de Argelia, como Bechar y Laghouat.

---

#### **POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 17 (ANSA)-** El sistema de salud pública, junto con la educación uno de los dos más grandes beneficios sociales en Cuba, ajusta sus controles financieros para aliviar sus gastos millonarios y, de paso, evitar delitos económicos.

Una operación limitada de asesoría al control financiero y económico a 13 entidades de esa rama en La Habana, desarrollada desde 2008 por economistas y contadores, se expande ahora a todo el país.

La revista digital Opciones expuso hoy martes que la asesoría "contribuyó" hasta ahora al "restablecimiento de la contabilidad", a "solucionar dificultades referentes al control interno", e incluso, a poner fin a "varios hechos delictivos, algunos de notable gravedad".

La revisión nacional tiene los mismos objetivos. Busca "que el millonario presupuesto dedicado en cada período fiscal a esta vital esfera, puede ser más justa y racionalmente ejecutado", según el comentario.

Desde hace más de 50 años, tras el triunfo de la revolución encabezada por Fidel Castro el primero de enero de 1959 sobre el régimen de Fulgencio Batista, una de las primeras decisiones de las nuevas autoridades fue brindar acceso gratuito a los ciudadanos a la atención médica y la educación.

Desde entonces los presupuestos estatales anuales fueron por décadas dedicados en gran parte a apoyar esos beneficios en un mundo en el cual Cuba tenía un decisivo respaldo económico y comercial de la Unión Soviética.

Ya en 1997 el presupuesto estatal dedicaba más de un 10% de sus gastos al sector de salud pública.

La caída de la URSS en 1991 más sucesivas crisis internacionales y deficiencias en la administración nacional colocaron presión sobre los beneficios sociales en Cuba. El gobierno culpa además de esas tensiones a un embargo, que llama bloqueo, de Estados Unidos sobre Cuba desde hace medio siglo.

El gobierno del presidente Raúl Castro aclaró al lanzar cambios económicos en 2008 que su fin era mantener la salud pública totalmente financiada por el estado, y la gratuidad de sus servicios.

Para lograrlo, además de reforzar controles económicos está ofreciendo los servicios médicos como exportables, junto al turismo, entre otros.

De acuerdo con estadísticas oficiales los gastos de salud pública cayeron en el país 7,7 % en 2011 frente a 2010.

Según el semanario Opciones, Gladys Bejerano, contralora general de la República, encabezó un análisis sobre la operación financiera e hizo "un llamado" a la eficiencia y a "avanzar en elementos de gestión para que los recursos rindan más y mejor" en esa rama.

Bejerano fue citada, además, al afirmar que gracias a la operación "las entidades no solo han reducido considerablemente las indisciplinas y violaciones en la esfera económica sino que acrecientan el por ciento de estabilidad laboral en el área contable.

Pero la funcionaria dejó claro que "todavía subsisten problemas que deben ser resueltos con urgencia".

---

**LA HABANA, 17 ENE (XINHUA) --** Cuba será sede de la XXXIII Convención Panamericana de Ingeniería, en abril próximo, informó hoy el presidente de la Unión Nacional de Arquitectos e Ingenieros de la Construcción de la isla (UNAICC), Antonio Caparó Marichal.

La reunión sesionará del 9 al 13 de ese mes en el Palacio de Convenciones de La Habana, con el auspicio de la Organización Panamericana de Asociaciones de Ingenieros (Upadi).

Hasta la fecha han confirmado su participación representantes de 27 naciones del continente.

Los ingenieros debatirán en simposios y conferencias temas relacionados con las tecnologías, técnica y ciencia, así como la estrategia y el papel de los especialistas en el desarrollo de sus profesiones en sus países.

Paralelo al foro se realizará la IX Feria de la Construcción, Fecons 2012, que tendrá por escenario al recinto expositivo de Pabexpo, en La Habana, del 10 al 14 de abril.

Esta es la tercera ocasión que Cuba acoge una de estas citas, luego de organizar sendos encuentros de ese tipo en 1951 y 1988.

---

**LA HABANA, 17 ENE (EFE).-** El Gobierno cubano comunicó a EE.UU. su "voluntad" de encontrar sobre "una base humanitaria recíproca" una solución al caso del contratista estadounidense Alan Gross, condenado a 15 años de cárcel en la isla, según una carta de la Sección de Intereses de Cuba en Washington divulgada hoy.

El texto, publicado en el sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, fue suscrito por la misión de La Habana en Estados Unidos en respuesta a un editorial del Washington Post el pasado 31 de diciembre a propósito del caso de Gross.

El segundo jefe de la misión cubana, Juan Lamigueiro, aclaró en la misiva que Gross no fue condenado por realizar "trabajo humanitario" en la isla, donde "violó las leyes cubanas y se involucró en actividades encubiertas para desestabilizar a Cuba".

Asimismo señaló que durante sus "múltiples visitas" a la isla el contratista "nunca le comunicó a las personas que contactó que estaba trabajando bajo un contrato del Gobierno estadounidense".

Gross, que trabajaba para la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID), fue encarcelado en Cuba en diciembre de 2009 por distribuir tecnología de comunicaciones a una comunidad judía, y en marzo de 2011 fue juzgado y condenado a 15 años de prisión bajo cargos de actividades subversivas contra el Estado cubano.

"Es justo aclarar que el Gobierno cubano le ha participado al Gobierno estadounidense su voluntad de encontrar una solución humanitaria al caso del señor Alan Gross bajo una base humanitaria recíproca", asevera la réplica que las autoridades cubanas dicen haber enviado al Washington Post y denuncian nunca fue publicada.

A continuación, el texto acusa al periódico de desinformar a sus lectores sobre el caso de los cinco agentes cubanos presos en EE.UU. por cargos de espionaje, al referir que fueron descritos como "espías que infiltraban instalaciones militares en el sur de la Florida".

En ese sentido, destaca que los agentes seguían "la actividad terrorista de grupos extremistas radicados en Nueva Jersey y Florida, tratando anticipar sus futuras acciones terroristas y reunir evidencia".

También subraya que, durante la presidencia de Bill Clinton, Cuba compartió con el FBI la información suministrada por los agentes con detalles "sobre la campaña de terror" de esos grupos extremistas.

"Esa evidencia aunque no fue utilizada para arrestar a los terroristas, fue empleada contra los cinco, en un proceso legal corrompido por motivos políticos", agrega la carta.

El grupo de agentes cubanos presos en EE.UU., Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González, Antonio Guerrero y René González, integraban la denominada red "Avispa", desmantelada en 1998, y fueron hallados culpables en 2001 de conspirar y operar como agentes extranjeros sin haberlo notificado al Gobierno de EE.UU.

René González, de 55 años, se convirtió en el primero de ellos en salir de la cárcel en octubre pasado tras haber cumplido una condena de 13 años, pero no podrá regresar a Cuba hasta cumplir otros tres años de libertad supervisada en Estados Unidos.

El Gobierno del presidente Raúl Castro ha afirmado en varias ocasiones que no se plantea la posibilidad de un canje entre los agentes cubanos y Gross porque se trata de casos diferentes.

En diciembre pasado el Gobierno cubano indultó por razones humanitarias a más de 2.900 presos cubanos y unos 86 extranjeros, entre los que no fue incluido Gross, cuya liberación Washington ha pedido insistentemente a La Habana.

-----  
**LA HABANA, 17 ENE 2012 (AFP)** - Cuba está dispuesta a encontrar "una solución humanitaria" para el caso del contratista estadounidense Alan Gross, sentenciado a 15 años de cárcel en la isla, sobre una base "recíproca" con los cinco agentes cubanos que cumplen condenas en ese país, dijo este martes la cancillería.

"Es justo aclarar que el gobierno cubano le ha participado al gobierno estadounidense su voluntad de encontrar una solución humanitaria al caso del señor Alan Gross bajo una base humanitaria recíproca", dijo un diplomático cubano en Washington, en una carta publicada por la cancillería cubana en su sitio web.

La misiva, firmada por Juan Lamigueiro, segundo jefe de la Sección de Intereses de Cuba en Washington, responde a un editorial de un diario estadounidense que dijo que Gross, de 62 años, fue condenado por la justicia cubana por realizar "trabajo humanitario" con la comunidad judía de la isla.

Gross, detenido en diciembre de 2009 en La Habana, fue condenado en marzo de 2011 a 15 años de cárcel por "actos contra la independencia o la integridad territorial del Estado" por ingresar ilegalmente a la isla decenas de equipos sofisticados de telecomunicaciones y entregarlos a comunidades judías y logias masónicas.

"El señor Gross violó las leyes cubanas y se involucró en actividades encubiertas para desestabilizar" al país, afirmó Lamigueiro en su carta.

El gobierno de Estados Unidos, familiares y grupos religiosos han pedido a Cuba la liberación de Gross, quien está internado en un hospital militar de La Habana debido a problemas de salud.

Este lunes, un medio digital de Estados Unidos publicó un documento que asegura es la sentencia de Gross en el Tribunal Provincial Popular de La Habana, según la cual el contratista realizó siete viajes a Cuba entre 2004 y 2009 para ingresar equipos, trabajo por el cual recibió pagos por más de 250.000 dólares.

Su actividad fue seguida por agentes de la Seguridad del Estado cubana desde el primer viaje, según ese documento.

En contraposición, los cinco cubanos, que La Habana reconoce como sus agentes para vigilar a los grupos anticastristas de Miami, fueron detenidos en 1998 y condenados a largas penas de prisión, bajo cargos de espionaje.

Uno de ellos, René González, cumplió una sentencia de 13 años y fue liberado, pero sigue bajo vigilancia y no se le permite regresar a la isla.

"Su liberación (de los cubanos) ha sido demandada por, entre otros, once Premios Nobel. En su reporte del 2011, Amnistía Internacional incluyó el caso de los Cinco en un segmento de Juicios Injustos en los Estados Unidos", señaló Lamigueiro.

-----  
**GUANTÁNAMO FORT MEADE (EEUU), 17 ENE (DPA)** - Las comisiones militares retomaron hoy su actividad en Guantánamo con una nueva audiencia en el caso del presunto cerebro del atentado contra el "USS Cole" en octubre de 2000, el saudí Abd al Rahim al Nashiri.

Se trata de la primera vista que celebra una comisión militar en lo que va de año. Tiene lugar además apenas unos días después de que la controvertida prisión en la base militar estadounidense en territorio cubano celebrara el pasado 11 de enero su décimo aniversario entre protestas y demandas del cierre de la cárcel, donde todavía hay 171 presos.

Las vistas contra Al Nashiri, de 46 años, comenzaron en noviembre pasado cuando el saudí, que de ser considerado culpable durante el juicio podría ser el primer preso de Guantánamo condenado a muerte, se negó a declararse culpable o inocente.

Al igual que en la ocasión anterior, Al Nashiri compareció hoy vestido con uniforme blanco de la prisión, y siguió el caso mediante la traducción simultánea que se hizo en la sala, cuya retransmisión a los periodistas acreditados fue diferida en unos segundos para bloquear cualquier declaración que sea considerada debe mantenerse bajo secreto.

Según informaron fuentes del Pentágono, en la audiencia en la base naval también estaban presentes alrededor de una decena de familiares de las víctimas del "USS Cole".

El caso de Al Nashiri es el primero que trata una comisión militar de Guantánamo desde que el presidente estadounidense, Barack Obama, ordenó en marzo del año pasado la reanudación de este tipo de procesos contra supuestos terroristas en la base norteamericana en Cuba.

Se espera que en la vista que comienza este martes y que se prolongará hasta mañana miércoles se revisen varias mociones presentadas por defensa y acusación, además de que el juez James Pohl, a cargo del caso, fije una fecha para el inicio del juicio en sí.

Al comienzo de la audiencia de hoy, acusación y defensa se enfrascaron en una disputa relacionada con la orden emitida a finales de diciembre por el jefe de Guantánamo, almirante David Woods, de que los correos entre los presos y sus abogados sean revisados por un "equipo privilegiado" legal del departamento de Defensa.

La semana pasada, se conoció que el jefe de los abogados defensores en las comisiones militares de Guantánamo, el coronel de la Marina J.P. Colwell, respondió enviando una notificación a su equipo informándole de que estaban "éticamente obligados" a negarse a seguir esta directiva, al implicar ésta que tienen que "revelar ilegalmente información relacionada con la representación de un cliente, lo que viola las Reglas de Conducta Profesional".

El caso de Al Nashiri está por el momento excluido de esta nueva orden de Guantánamo, ya que durante su primera vista en noviembre, el juez a cargo, James Pohl, apoyó a su defensa cuando ésta se quejó por la revisión del material del preso.

Sin embargo, la acusación anunció hoy su intención de solicitar que Al Nashiri sea incluido dentro de la nueva ordenanza. La defensa por su parte reclamó que tanto Woods como un miembro del "equipo privilegiado" encargado de revisar los correos testifiquen para ver cuáles son las "implicaciones" de esta orden y cómo podría afectar al caso de Al Nashiri.

Finalmente, el juez Pohl, que dijo que todavía no tomará una decisión sobre si permite la inclusión de Al Nashiri en la orden de revisión de los correos, aprobó que sea llamado a testificar Woods, pero no el segundo testigo que reclamaba la defensa, para averiguar cómo se va a "implementar" su orden.

"El testimonio de Woods es relevante y necesario solamente sobre la cuestión de cómo es implementada (la orden), quiero saber cómo se está aplicando esta orden", dijo Pohl al ordenar la comparecencia del jefe de Guantánamo, previsiblemente mañana miércoles.

Al Nashiri está acusado de planear el bombardeo en el año 2000 del buque estadounidense "USS Cole", atracado en la costa de Yemen, en el que murieron 17 soldados norteamericanos y 40 más resultaron heridos.

Entre los cargos que afronta el saudí figuran conspiración para cometer un acto terrorista, ataque a civiles y violación de las leyes de guerra.

El Pentágono, que es la parte acusadora de Al Nashiri, también afirma que el saudí estuvo detrás del intento de atentado contra el "USS The Sullivans", en el puerto de Adén, en enero de 2000, así como tras el ataque contra el buque petrolero civil francés "MV Limburg" en el Golfo de Adén en octubre de 2002, que causó la muerte de una persona.

Según documentos sacados a la luz en 2009, Al Nashiri fue sometido a "waterboarding", un proceso de tortura basado en simular un ahogamiento. El propio acusado aseguró en 2007 que confesó el ataque al "USS Cole" tras haber sufrido varios episodios de tortura.

-----  
**BASE NAVAL DE GUANTÁNAMO (EEUU), 17 ENE (EFE).**- El coronel James Pohl, juez en la "comisión militar" contra el saudí Abdl al-Rahim al-Nashiri, que se reanudó hoy en Guantánamo, aceptó la petición de la defensa para

que el comandante del penal, el contraalmirante David Woods, testifique sobre la interceptación de correo legal.

La defensa de Al-Nashiri pidió hoy que el jefe de la prisión de Guantánamo testifique sobre cómo se ponen en práctica sus órdenes de seguridad, que llevaron a la interceptación de la correspondencia de la defensa con el acusado.

El juez Pohl aceptó la petición y llamó a testificar a Woods mañana miércoles, aunque negó por irrelevante que declare un miembro del equipo que, según las nuevas órdenes del comandante del penal, tenía la capacidad de revisar la correspondencia legal que llegaba a Al-Nashiri.

El saudí, acusado de planear el ataque con una lancha bomba contra el destructor USS Cole en 2000, en Adén, Yemén, que causó 17 muertos y 39 heridos, está considerado un detenido de "alto valor" y es el primero de los capturados en el penal que se enfrenta a una condena a muerte en estos juicios militares.

Según la defensa, Woods ordenó que un equipo con privilegios de acceso interceptara las comunicaciones dirigidas a Al-Nashiri por parte de sus representantes legales, algo que violaría la confidencialidad entre defensa y cliente.

El defensor militar, el comandante de Marina Stephen Reyes, argumentó que es necesario saber "cómo se aplicaron" esas órdenes en el caso de Al-Nashiri, que violan el derecho al consejo legal confidencial.

Esta nueva audiencia, que se celebrará hasta mañana miércoles, se da después de las primeras sesiones de principios de noviembre, que significaron el comienzo de las "comisiones militares" durante el mandato del presidente Barack Obama, que reformó la normativa creada durante la presidencia de George W. Bush.

El defensor civil de Al-Nashiri, Richard Kammen, pidió que la retransmisión del proceso por circuito cerrado de televisión a EE.UU., no se celebre sólo en la base de Fort Meade, como hasta ahora, y que un mayor número de personas tenga acceso a través de pantallas en tribunales federales.

Según Kammen, el hecho de que se retransmita en Fort Meade (Maryland) hace el proceso "menos accesible, ya que la admisión a la base es complicada e intimidatoria".

La fiscal Anthony Mattivi dijo que la Fiscalía está de acuerdo con que el proceso tenga el mayor acceso posible, aunque dijo que espera conocer la opinión de la prensa y el público general.

Además del cargo de terrorismo por el ataque al "Cole", Al-Nashiri, de 47 años, ha sido acusado de conspiración por su supuesta colaboración entre 1996 y 2002 con el entonces jefe de al Qaeda, Osama bin Laden y su sucesor Ayman Al Zawahiri.

Desde su captura en 2002 por parte de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) en los Emiratos Árabes Unidos, Al-Nashiri pasó por prisiones clandestinas antes de su traslado, hace casi seis años, a Guantánamo donde aún quedan 171 presos.

-----  
**MADRID, 17 ENE (EFE).**- El empresario y periodista español Sebastián Martínez Ferraté llegó hoy a Madrid "muy emocionado" después de pasar 17 meses encarcelado en Cuba acusado de "proxenetismo" y tras ser liberado gracias a las gestiones del Ministerio de Asuntos Exteriores español.

El titular de este departamento, José Manuel García-Margallo, acudió hoy al aeropuerto de Madrid-Barajas a recibir a Martínez, que llegó a la capital española en un vuelo de Air Europa procedente de La Habana, sobre las 12.30 horas (11.30 GMT).

El periodista aseguró que ha vivido la experiencia más terrible que le puede pasar a una persona, "sobre todo -dijo- sabiendo que no has cometido delito".

"Porque si lo has hecho sabes que tienes una necesidad de pagar por el, pero yo no había cometido ninguno de los que me acusaban. Eso me indignaba, la impotencia me corría por dentro", añadió.

Martínez Ferraté fue detenido en julio de 2010 a su llegada a La Habana en un viaje de negocios, como director general de una cadena mallorquina de hoteles, después de que en 2008 realizara en la isla un reportaje sobre prostitución infantil, que fue emitido por un canal de televisión español.

El empresario, que afirma que antes de su detención y después de que se emitiera el reportaje viajó a Cuba una vez "sin ningún problema", reveló que se le acusó de "proxenetismo, trata de personas y luego corrupción de menores, porque en las entrevistas que realizó para el documental "había un homosexual de 14 años".

El periodista recuerda que en principio solicitaron para él una condena de 15 años, que posteriormente la fiscal rebajó a 10 "porque vieron que no había por dónde agarrarlo" y finalmente fue condenado a 7 por un delito del que, apuntó, no se le había acusado en un principio.

Sebastián Martínez agradeció el apoyo de la Embajada española en Cuba y las gestiones realizadas para conseguir su liberación, que se ha producido por "motivos de salud y humanitarios".

Según relató en el aeropuerto, la condena la ha cumplido en la cárcel de la Condesa, a unos 60 kilómetros de La Habana, donde ha permanecido en el hospital, aquejado de una fuerte depresión, que ha obligado a su sedación diaria.

Dijo que no había perdido la esperanza en ningún momento durante el cautiverio, aunque puntualizó que la tuvo que "administrar para que no se convirtiera en locura".

Reconoció que le ha sorprendido "gratamente" la decisión del Gobierno cubano de liberarle tras los trámites que inicio Trinidad Jiménez al frente del ministerio de Asuntos Exterior y que, tras su nombramiento, retomó Gracia-Margallo.

Desde el aeropuerto de Barajas, Martínez Ferraté tiene previsto volar a Barcelona para encontrarse con su mujer y su hija y "descansar unos días antes de volver al trabajo".

-----  
**LA HABANA, 17 ENE (EFE).**- El Gobierno cubano aceptó más de 1.300 solicitudes de subsidios para reparar o construir las viviendas de personas con bajos recursos económicos en el primer día de entrada en vigor de esa medida, informó hoy el diario Juventud Rebelde.

Al menos 4.900 cubanos de nueve de las 15 provincias del país acudieron ayer lunes a las oficinas correspondientes a presentar sus solicitudes de subsidios, de las que 1.339 fueron aceptadas, precisó el diario oficial.

La medida del Consejo de Ministros entró en vigor el pasado domingo y este lunes comenzó en toda la isla la recepción de las solicitudes en las oficinas de la Vivienda dispuestas para esos trámites.

La disposición, anunciada el pasado 4 de enero, favorece a los cubanos con falta de solvencia económica que estén protegidos o no por la Asistencia Social, y respalda la compra de materiales de construcción y el pago de mano de obra para reparar y construir sus viviendas.

El Gobierno dará prioridad a las familias afectadas por catástrofes como ciclones e inundaciones y a los "casos sociales críticos".

Para la construcción de casas el Estado financiará espacios básicos de 25 metros cuadrados por un valor límite de unos 80.000 pesos cubanos (3.333 dólares), y para las acciones de reparación se entregarán montos de hasta 10.000 pesos cubanos (417 dólares).

Juventud Rebelde señaló hoy que la afluencia de solicitantes superó las posibilidades de atención en algunas oficinas durante el primer día de la medida, y afirmó que "el concepto de subsidio aún no ha sido comprendido en su totalidad por algunas personas".

"Afectados por una situación económica compleja y en medio del deterioro acumulado del fondo habitacional, hay quienes no reúnen los requisitos para ser protegidos por este tipo de subsidios, sin embargo, vieron en la medida la posible solución a sus necesidades constructivas", indicó.

La escasez y degradación de las viviendas es uno de los principales problemas sociales y económicos en Cuba, que con 11,2 millones de habitantes tenía hasta 2010 un déficit reconocido de unas 600.000 casas, en parte por los destrozos que causaron tres huracanes en 2008.

Según datos oficiales, más del 50 por ciento de las construcciones en la isla están en mal estado y unos 8,5 de cada 10 edificios necesita reparaciones.

La entrega de estas ayudas se corresponde con la política del Gobierno de eliminar las "gratuidades indebidas" y subsidiar a las personas más necesitadas y no a los productos, como parte del plan de ajustes económicos aprobado por el VI Congreso del gobernante Partido Comunista en abril pasado.

El Gobierno del presidente Raúl Castro abrió en 2010 la concesión de licencias de construcción y liberó la venta de materiales - cuyos precios fueron rebajados recientemente - y en 2011 autorizó la compraventa de casas entre particulares y facilitó de modo general otros traspasos de propiedad.

Además, implantó en noviembre pasado nuevas modalidades de créditos bancarios para el sector no estatal que, entre otras opciones, benefician los préstamos para la rehabilitación de viviendas.

-----  
**LA HABANA, 17 ENE (XINHUA)** -- Los 22 miembros del jurado de la edición 53 del concurso literario Casa de las Américas iniciaron hoy sus trabajos en la ciudad de Cienfuegos, en el centro-sur de Cuba, donde escogerán las mejores obras entre unos 400 originales.

Por duodécimo año consecutivo, los miembros del jurado se reúnen en el hotel Jagua, instalación emblemática de la industria turística en esa urbe, ubicada 250 kilómetros al sudeste de La Habana.

Conforman el tribunal intelectuales de reconocido prestigio procedentes de Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Haití, México, Puerto Rico y República Dominicana, así como Estados Unidos, Francia y el país sede.

Entre los narradores, poetas, cineastas e investigadores se encuentran el actor cubano Osvaldo Doimeadiós, el dramaturgo mexicano Angel Norzagaray y el ensayista brasileño Evando Nascimento.

Inaugurado la víspera por el escritor uruguayo Eduardo Galeano, el certamen otorgará esta vez premios en las categorías de teatro, literatura caribeña en francés o creole, literatura brasileña, para niños y jóvenes, estudios sobre latinos en Estados Unidos y la presencia negra en la América y el Caribe.

El jurado del más antiguo concurso de las letras latinoamericanas dará a conocer los galardonados el próximo día 26 en la capital cubana.

-----  
**PANAMA (AP)**- Dejando el piano de lado un momento, Chucho Valdés participó el martes en una mesa redonda en la que destacó la influencia de América Latina en la historia del jazz y recordó sus inicios en la música desde su niñez en su natal Cuba.

El reconocido jazzista, de 70 años, respondió durante una hora a las preguntas que el pianista panameño Danilo Pérez y otros músicos del país le hicieron, un día antes de la participación de Valdés en la Noche de Gala del noveno Festival de Jazz de Panamá, que comenzó el lunes.

"Pienso que Latinoamérica es una potencia rítmica por las raíces que tiene, por la influencia africana, pero también por la influencia española", dijo Valdés en un auditorio en la Ciudad del Saber, otrora base militar estadounidense de Clayton, cerca del canal interoceánico.

"Además, los españoles tienen mucha influencia africana pero del norte, porque el flamenco tiene que ver mucho con la música de los árabes. Es como una raíz que dejaron cuando fue invadida (España), y dejaron toda la influencia rítmica de los pies, de las palmadas, que son como lamentos árabes", continuó. "O sea que tenemos una doble riqueza rítmica de África, pero también española".

Valdés, quien ha recibido varios premios Grammy y muchos otros galardones, es el padrino del festival organizado por Pérez. También es uno de los mecenas de la fundación del pianista panameño.

El miércoles se presentará con su compatriota Omara Portuondo, en uno de los conciertos más esperados del festival que concluye el sábado.

La mesa redonda arrancó con música de fondo al estilo del mítico cabaret cubano Tropicana. Valdés contó que cuando apenas tenía unos 8 años se escabullía al Tropicana y escuchaba a las grandes orquestas y bandas.

"No escuchaba disco, sino que lo escuchaba en vivo y verlo en vivo fue un flechazo. Allí me enamoré del jazz", aseguró.

También contó que su padre, otro gran pianista, fue el responsable de que tomase el camino de la música ya que desde niño intentaba imitarlo.

Valdés dijo que un día su padre regresó a casa por una partitura y lo descubrió en el piano, se sorprendió y preguntó quién le estaba dando clases. Pero el pequeño Valdés le dijo que sólo lo quería imitar.

Señaló que a los 4 años tocaba de oído, después su padre le dio clases, "a los 9 años entré al conservatorio municipal y a los 15 recibí el diploma de músico".

También compartió con los jóvenes un consejo que le dio su padre: "Si te gusta la música, tómala en serio. El consejo es la constancia".

-----  
**LA HABANA, 17 ENE (XINHUA)** -- La Fundación "Nicolás Guillén" convocó hoy al VIII Coloquio y Festival Internacional de Música y Poesía "Vine en un barco negrero", con motivo del aniversario 110 del natalicio del poeta nacional de Cuba.

El presidente de la fundación, Nicolás Hernández Guillén, dijo a periodistas que el encuentro, a celebrarse del 2 al 6 de abril próximo, recordará fechas de la historia cubana relacionadas con la lucha contra el racismo y la abolición de la esclavitud.

Entre esas efemérides se abordará la represión contra los Independientes de Color, una rebelión protagonizada en 1912 por el Partido Independiente de Color formado por antiguos esclavos negros, que terminó en matanza; y la conspiración de Aponte (1812), uno de los primeros movimientos a bolicionistas en Cuba que se desarrolló de 1811 a 1812, encabezado por el liberto (antiguo esclavo liberado) José Antonio Aponte.

En la sede habanera de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, Hernández Guillén añadió que los participantes en el coloquio intercambiarán puntos de vista sobre la lucha contra la discriminación racial y la exclusión en las distintas sociedades y épocas de la historia cubana.

Agregó que, además de evocar el pensamiento y la obra literaria del autor de "Sóngoro Cosongo", esta cita cultural abordará los temas "Racismo y antirracismo" y "Guillén en su aniversario 110", mediante conferencias, debates y ponencias.

Entre los oradores del Coloquio fueron anunciados el presidente de Casa de las Américas, Roberto Fernández Retamar, y el escritor cubano Guillermo Rodríguez, junto a intelectuales y artistas extranjeros.

Este evento se organiza en el ámbito de la Jornada Nacional "José Antonio Aponte" que hoy comenzó en Cuba, la cual incluye además presentaciones de libros sobre temas históricos, muestras de cine y documentales, y reconocimiento a personalidades.

Nicolás Guillén nació en Camagüey el 10 de julio de 1902 y murió en La Habana el 16 de julio de 1989; su obra destaca por la inclusión de la herencia negra en la poesía y en la cultura cubana en general, dado que el poeta tenía sangre africana.

-----  
**LA HABANA, 17 ENE (XINHUA)** -- El XXIII Festival Internacional de Ballet de La Habana, uno de los más importantes de su especialidad a nivel mundial, se efectuará del 28 de octubre al 6 de noviembre venideros, informaron hoy sus organizadores.

Esta cita bienal, con más de 50 años de historia, tendrá como sedes principales el Gran Teatro de La Habana y otras tres salas importantes de la capital cubana.

La directora del Ballet Nacional de Cuba (BNC), la ex bailarina y coreógrafa Alicia Alonso, preside el comité organizador de la habitual fiesta de la danza, dedicada en esta ocasión a la tradición y los nuevos caminos.

El festival incluirá en su programación clásicos como "El lago de los cisnes", "Coppelia", "La bella durmiente del bosque", "Giselle" y obras emblemáticas del repertorio del BNC, como "Shakespeare y sus máscaras", peculiar versión de "Romeo y Julieta", con música del francés Charles Gounod.

También se estrenarán piezas creadas para la ocasión y se dará a conocerla obra ganadora del VIII Certamen Iberoamericano de Coreografía Alicia Alonso. Fundado en 1960 por la prima ballerina absoluta, el Festival de

Ballet de La Habana es uno de los más antiguos del mundo de la danza.

Desde su creación, la cita de carácter no competitivo ha contado con la participación de más de 60 compañías y personalidades de un número similar de países, con unas 910 obras, de ellas 231 de estrenos mundiales.

A su edición anterior, en 2010, asistieron grupos y bailarines de 18 naciones, incluidos el Teatro Americano de Ballet (American Ballet Theatre) y el Ballet de Nueva York, ambos de Estados Unidos; el Teatro "Teresa Carreño" (Venezuela), la Opera de Dresde, Berlín y Munich (Alemania), el Scala de Milán (Italia), el Royal y el English Ballet, del Reino Unido.

-----  
**POR ANNE MARIE GARCIA**

**LA HABANA (AP)-** El cubano Dayron Robles se entrenará la próxima semana en Martinica como parte de sus preparativos para defender este año en Londres su corona olímpica de los 110 metros con vallas.

"Estoy muy cansado porque estoy en la etapa de preparación más intensa, pero me siento muy bien, el entrenamiento marcha perfectamente, estoy cumpliendo todo el programa como previsto", afirmó Robles el martes en conversación con la AP.

El campeón olímpico terminó una intensa sesión de trabajo y, tras recuperar el aire y tomar agua, comentó que "nunca he ido a Martinica, me viene bien entrenar allí, además siempre da un impulso cuando uno cambia de aire y de rutina, en tanto es una motivación conocer algo nuevo".

Robles aseguró que ya no piensa en la descalificación que le costó la medalla de oro en el mundial de Daegu de agosto pasado. El cubano, dueño del récord mundial (12.87 segundos), se impuso en la final, pero fue descalificado por hacer contacto y obstruir al chino Liu Xiang.

La medalla de oro quedó en manos del estadounidense Jason Richardson, seguido en el podio por Liu y el británico Andrew Turner.

"Estoy enfocado en Londres, pienso en esa cita, sin obsesionarme. Sencillamente mi preocupación es entrenar bien, para llegar en forma a Londres y estar en condiciones de vencer a todos los contrarios", explicó Robles.

El pasado año Robles marcó 13 segundos como mejor registro de la temporada, mientras que el mejor tiempo del año lo consiguió el estadounidense David Oliver con 12.94.

Sin embargo, Robles indicó que no se preocupa por los tiempos, ni tiene en mente mejorar su plusmarca mundial.

"El récord siempre está en la mira, todo el mundo se prepara para eso, pero en los Juegos Olímpicos lo importante es ganar, hay que estar en condiciones de romperlo si es necesario", señaló.

Su entrenador Santiago Antúnez dijo que Robles participará en dos o tres pruebas en el invierno boreal antes de competir en marzo en el mundial bajo techo de Turquía, donde Robles defenderá el título que logró hace dos años.

-----  
**LA HABANA, 17 ENE (EFE).-** El equipo femenino de fútbol de Cuba participará desde el próximo jueves en el torneo preolímpico de la Confederación Norte Centroamericana y el Caribe de Fútbol (Norceca) que tendrá lugar en Vancouver, Canadá, informaron hoy medios radiales.

Las cubanas integrarán junto a Costa Rica, Canadá y Haití el Grupo A del certamen, que concederá dos plazas para los Juegos Olímpicos de Londres del 27 de julio al 12 de agosto.

En su afán de pasar a semifinales, el once de Cuba deberá superar a costarricenses y haitianas, con equipos superiores, en tanto las locales canadienses tienen las mayores opciones de liderar el torneo.

En la llave B, jugarán las selecciones de Estados Unidos, México, Guatemala y República Dominicana.

El equipo cubano, dirigido por el entrenador José Luís Elejalde, debutará el jueves 19 de enero ante Costa Rica y después enfrentará a Canadá y Haití, los días 21 y 23 de enero, respectivamente.

La nómina de Cuba incluye a Lucylena Martínez, Catherine Montesinos, Marianela Morales, Anay Bombú, Yutmila Galindo, Yoannis Linares, Jessica Pupo, Dayanay Baró, Sucel Maceo, Sandra Enamorado, Yesenia Gallardo y Yunelsi Rodríguez.

Completan el elenco Yarisleidis Mena, Indira Manzano, Yisel Rodríguez, Yaremis Fuentes, María Pérez Torres y Rachel Peláez.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**GINEBRA, 17 ENE (EFE).-** El Producto Interno Bruto (PIB) de Latinoamérica y el Caribe crecerá en 2012 un 3,3 por ciento y en el 2013 un 4,2 por ciento, según el informe "Situación y Perspectivas de la Economía Mundial", elaborado por la Conferencia de Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo (UNCTAD) y presentado hoy.

El texto considera que la región tuvo un "robusto crecimiento" en 2011 -un aumento del 4,3 por ciento del PIB-, una mejora que, sin embargo, representó una "desaceleración" respecto al 6 por ciento alcanzado en el 2010.

Por subregiones, los economistas de la UNCTAD esperan un crecimiento del PIB en Sudamérica del 3,6 por ciento este año, y de un 4,5 por ciento el próximo, mientras que en el 2011 fue del 4,6 por ciento.

La progresión del 2011 en Sudamérica se debe, según el informe, a la creación de empleo que, a su vez, redujo la pobreza y la desigualdad, lo que llevó a un marcado incremento del consumo privado.

"Esto ocurrió especialmente en Brasil", especifica el texto, recordando que la inversión, tanto pública como privada, creció, y que los altos precios de las materias primas permitieron unos generosos beneficios, que revirtieron en el estado a través de los ingresos por impuestos.

Las economías de México y América Central, crecieron un "más moderado" 3,8 por ciento en el 2011, y las del Caribe un 3,4 por ciento.

Las proyecciones indican que México y América Central registrarán un crecimiento del PIB de 2,7 por ciento en 2012 y un 3,6 por ciento en 2013, mientras que la región caribeña progresará un 3,6 % y un 4,3 %, respectivamente.

Con respecto a la inflación, el informe señala que en la región se mantiene "alta a causa del rápido crecimiento de la demanda interna y del aumento del precio de las materias primas".

De media, la inflación en la región fue del 7 por ciento en 2011, aunque hubo dos casos, el de Argentina y Venezuela, en que la inflación alcanzó los dos dígitos.

El informe apunta que en la mayoría de países latinoamericanos se aplicaron políticas activas para luchar contra el aumento de los precios.

El informe señala las amenazas que pesan sobre la región latinoamericana, especialmente una posible recesión en Estados Unidos y o Europa.

"Una profundización de la crisis de la deuda soberana en Europa y el miedo a la falta de fondos en dólares, podría afectar a los bonos de los mercados emergentes y hacer su financiación mucho más cara o incluso inaccesible para algunos países de la región".

"Esto implicaría una espiral decreciente de menos ingresos por impuestos, mayor austeridad fiscal, y menor crecimiento de la demanda", agrega el informe.

Asimismo, una desaceleración del crecimiento chino, el mayor comprador de la región, "debilitaría las exportaciones de manufacturas y reduciría los precios las materias primas, afectando mucho más las economías sudamericanas".

Finalmente, el texto señala como un riesgo mayor, el endeudamiento de los bancos españoles, muy presentes en Latinoamérica.

Una preocupación es la fuerte presencia de los bancos españoles en Latinoamérica, cuya exposición a los bonos de deuda soberana europea, especialmente los de Italia y Portugal, alcanza los 120.000 millones de dólares", alerta el texto, que agrega:

"Un 'default' en la eurozona o más requerimientos de capital de los ya exigidos pueden obligar a estos bancos a repatriar capital a España y por tanto reducir el crédito o la liquidez en las operaciones en Latinoamérica".

-----  
**QUITO, 17 ENE (EFE).**- El alto crecimiento económico de Ecuador en 2011 permitió a más de 650.000 personas salir de la pobreza, con lo que el índice nacional de pobres quedó en el 28,6 % de la población, frente al 33 % de 2010, según estadísticas oficiales presentadas hoy.

El Instituto Nacional de Estadística y Censo de Ecuador (INEC) considera la línea de la pobreza como el nivel de ingresos por debajo del cual no se satisfacen las necesidades mínimas, actualmente en unos 2,4 dólares diarios, según explicó en una rueda de prensa su director, Byron Villacís.

"El espectacular crecimiento que hubo en el año 2011 en términos económicos es el que ha permitido unos resultados tan favorables en términos de reducción de pobreza, inequidades y baja en el desempleo", dijo el secretario nacional de Planificación y Desarrollo de Ecuador, Fander Falconí.

El país, que se beneficia del alto precio del petróleo, su principal exportación, experimentó una expansión económica del 9 % en el tercer trimestre de 2011, según los últimos datos del Banco Central.

La Comisión Económica para América Latina (CEPAL) estima que el balance total del año será de un crecimiento del 8 %.

Ese crecimiento ha dejado la pobreza urbana en un 17,4% y la rural en un 50,9%, con una media nacional del 28,6%, según los datos presentados por Villacís.

En comparación, en 2010 la cifra nacional era del 33 %, lo que significa que más de 650.000 personas dejaron de ser pobres, afirmó.

La mejora de ese índice en Ecuador refleja una tendencia en toda América Latina, donde en 2010 existían 177 millones de pobres, el número más bajo desde 1990, según un estudio publicado por la Comisión Económica para América Latina y El Caribe (CEPAL) el pasado noviembre.

La tasa de pobreza en la región fue del 31,4% en 2010 y ese informe pronosticó una bajada de un punto porcentual más en 2011, debido al buen desempeño económico de la región, pese a la crisis en Europa.

En Ecuador, 2011 fue también un año de reducción de la desigualdad, que bajó en 0,05 puntos, según el coeficiente Gini, que tiene una escala de 0 (completa igualdad) a 1 (completa desigualdad), informó el INEC.

Además, el desempleo bajó un punto porcentual hasta quedar en el 5,1 % de la población activa en diciembre de 2011.

Los subempleados -personas que ganan menos del salario mínimo, trabajan horas insuficientes o buscan otro trabajo, según explicó Villacís- sumaron el 44,2% de la población activa, lo que supone una reducción de casi cinco puntos porcentuales respecto a diciembre de 2010.

-----  
**CARACAS, 17 ENE (EFE).**- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, y el primer ministro ruso, Vladimir Putin, coincidieron durante una conversación telefónica en defender a Siria e Irán frente al "asedio" de las "potencias colonialistas", informó hoy la Cancillería venezolana.

En un comunicado, el Ministerio de Relaciones Exteriores señaló que los dos líderes conversaron telefónicamente ayer y "exaltaron la solidez de los lazos estratégicos" entre ambos países, que cerraron el 2011 con un intercambio comercial de 1.400 millones de dólares.

Chávez y Putin celebraron "su plena coincidencia en la defensa de la independencia y la soberanía de la República Árabe Siria y la República Islámica de Irán, frente al asedio y la injerencia de las potencias colonialistas", reza el comunicado.

Mientras Caracas ha expresado su respaldo al presidente sirio, Bachar al Asad, Moscú se opone a la injerencia externa y al uso de la fuerza contra Siria, como ocurrió en Libia, y ha adelantado que rechazará cualquier propuesta de resolución que incluya sanciones contra ese régimen.

En materia bilateral, el primer ministro ruso destacó el "inicio de las operaciones del Banco Binacional Ruso-Venezolano y el desarrollo de la cooperación técnico militar como grandes logros del año 2011", añade el texto oficial.

Según la corporación estatal rusa para la exportación de armamento, Venezuela ha comprado casi 11.000 millones de dólares en armas rusas en el último lustro, lo que lo ha convertido en el principal importador del armamento de ese país en Latinoamérica.

Putin también informó que su Gobierno "adelanta las gestiones para acelerar las inversiones" de las empresas rusas en el Bloque Junín 6 de la rica Faja Petrolífera del Orinoco.

Los políticos aprovecharon el contacto telefónico para ratificar "su amistad personal", acordando mantener el ritmo regular de sus contactos e intercambios, de acuerdo al comunicado de la cancillería.

Putin, además, felicitó a Chávez por la maratónica presentación de su Memoria y Cuenta ante la Asamblea Nacional, que se extendió por más de nueve horas, la cual describió como "un ejercicio democrático ejemplar", según el texto oficial.

-----  
**VIENA, 17 ENE (REUTERS)** - Irán dijo el martes que estaba abierto a discutir "cualquier asunto" en unas inusuales negociaciones este mes con el organismo de vigilancia nuclear de la ONU, que desea que Teherán aborde las sospechas de que busca desarrollar armas atómicas.

Mientras el Estado islámico afronta sanciones cada vez más duras contra sus exportaciones de crudo, un alto funcionario iraní dijo que un equipo de la Agencia Internacional de Energía Atómica (IAEA, por sus siglas en inglés) sostendría conversaciones por tres días en Teherán del 29 al 31 de enero.

La delegación de la IAEA, que estará presidida por el subdirector general de la entidad, Herman Nackaerts, buscará recibir explicaciones sobre los reportes de inteligencia que indican que Irán ha realizado investigaciones y trabajos para el desarrollo de armas nucleares.

El viaje coincide con la creciente presión occidental sobre Irán respecto a sus actividades de enriquecimiento de uranio, que de acuerdo a Estados Unidos y sus aliados tiene objetivos militares. Irán, un importante productor de petróleo, dice que sus trabajos atómicos están destinados a generar electricidad.

Diplomáticos de Occidente, que a menudo han acusado a Irán de retrasar las negociaciones para ganar tiempo en la disputa, han expresado sus dudas de que la delegación de la IAEA logre avances importantes para terminar con el estancamiento.

Consultado sobre si los funcionarios iraníes estarían listos para responder a cualquier pregunta sobre posibles vínculos militares con el programa nuclear, el enviado de Teherán Ali Asghar afirmó a REUTERS: "Estamos abiertos a discutir cualquier asunto que la IAEA esté interesada en discutir, dentro del marco de su mandato".

Asghar no dijo qué funcionarios iraníes tomarían parte en las negociaciones. No hubo comentarios de inmediato por parte de la IAEA.

Irán rechaza las acusaciones de que ha realizado esfuerzos coordinados para procesar uranio, probar explosivos de largo alcance o renovar un cono de misil balístico para introducir en él una ojiva nuclear.

Aunque los inspectores de la ONU regularmente monitorean las instalaciones atómicas declaradas de Irán, sus movimientos están restringidos y la IAEA se ha quejado durante años por la falta de acceso a plantas, equipos, documentos y personas relevantes a su investigación.

-----  
**SEUL, 17 ENE (REUTERS)** - Corea del Sur, un aliado clave de Estados Unidos, advirtió el martes al país norteamericano que podría tener dificultades para reemplazar los suministros petroleros iraníes y manifestó su preocupación de que las sanciones puedan hacer que los precios del crudo suban más.

Washington quiere que Asia reduzca sus importaciones de crudo del miembro de la OPEP en un intento por presionar a Teherán para frenar sus ambiciones nucleares, que según el Gobierno estadounidense tienen como objetivo la fabricación de armas atómicas.

La Unión Europea acordó preliminarmente prohibir las importaciones del crudo iraní.

El ministro de Finanzas de Japón, Jun Azumi, reiteró el martes que su país reduciría las importaciones de petróleo iraní, aunque el primer ministro, Yoshihiko Noda, sembró dudas acerca de la política del país la semana pasada al calificar de "opinión personal" el punto de vista de Azumi.

Corea del Sur, que depende de los Estados Unidos para su seguridad, es el quinto mayor importador de petróleo. Alrededor del 10 por ciento de su suministro proviene de Irán en los primeros 11 meses del 2011.

"Sería difícil cambiar de proveedor de crudo rápidamente", dijo el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Cho Byung-jae a periodistas.

Funcionarios del Gobierno asiático están preocupados además de que los esfuerzos por garantizar un suministro alternativo en la región, que incluye a los mayores compradores de petróleo iraní como China, India y Japón, harían subir los precios.

Kim Jae-shin, viceministro de Asuntos Exteriores y Comercio, abordó el tema con funcionarios estadounidenses, según reportes de prensa.

"Muchos en Corea del Sur están muy preocupados de que una intensificación de las sanciones a Irán en este momento va a desestabilizar los mercados internacionales de crudo y producir efectos adversos en la economía", dijo Jae-Shin a los funcionarios, según los reportes.

Un equipo dirigido por Robert Einhorn, asesor especial del Departamento de Estado de Estados Unidos para la No Proliferación y Control de Armas, inició una visita de tres días a Seúl el lunes. Se dirigirán a Japón después.

-----  
**JERUSALÉN, 17 ENE (NOTIMEX).**- Siria rechazó hoy la propuesta de Qatar para recibir tropas árabes en su país, al argumentar que ello empeoraría más la situación, socavaría los esfuerzos de paz de la Liga Árabe y abriría la puerta para una intervención extranjera.

'Siria rechaza las declaraciones de funcionarios de Qatar sobre el envío de tropas árabes (...) Empeoraría la crisis y allanaría el camino para la intervención extranjera', señaló la cancillería siria en un comunicado divulgado por la agencia de noticias de su país SANA.

'Sería lamentable que corra sangre árabe en territorio sirio para servir (intereses) conocidos', indicó el Ministerio sirio de Relaciones Exteriores.

Destacó que 'el pueblo sirio se siente orgulloso de su dignidad y su soberanía y rechaza todo tipo de injerencia externa en sus asuntos'.

En una entrevista al programa '60 Minutos' de la cadena CBS, publicada el fin de semana, el emir qatarí Sheikh Hamad bin Khalifa al-Thani, se mostró partidario de enviar tropas árabes a Siria para 'detener la matanza', que ha dejado más de cinco mil personas desde marzo pasado.

El secretario general de la Liga Árabe, Nabil al Arabi, informó que la comisión ministerial del bloque regional se reunirá el próximo sábado para analizar la propuesta qatarí.

Al Arabi también anunció que no se enviarán más observadores árabes a Siria y que la decisión de suspender o extender la misión de los observadores depende de lo que acuerden los cancilleres de la Liga Árabe en su reunión del próximo domingo.

Observadores de la Liga Árabe llegaron el 26 de diciembre pasado a Siria para verificar si el régimen del presidente Bashar al-Assad cumple con el plan de paz árabe, que prevé el fin de la violencia, el retiro del Ejército de las ciudades y el libre movimiento de la prensa.

Qatar, que llegó a tener estrechas relaciones con Damasco, ha sido un duro crítico de la represión ejercida por el régimen de al-Assad contra los opositores, la cual sigue a pesar de la presencia de los observadores árabes.

Este martes, al menos 17 personas murieron, incluidos tres soldados desertores, en diversos puntos de Siria a causa de la represión de las fuerzas sirias, denunciaron los opositores Comités de Coordinación Local.

Precisó que 11 personas fallecieron en la provincia central de Homs, cuatro en Idleb (norte), uno en los alrededores de Damasco y otro en Hama (centro).

El comandante del Ejército Libre Sirio, Riad al Asaad, solicitó este martes a la comunidad internacional proteger a los civiles en su país, incluso ordenar una intervención internacional que sustituya a la misión de la Liga Árabe.

Los Estados miembros del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas llevan varios meses divididos con respecto a lo que ocurre en Siria, ya que los occidentales condenan la represión ejercida por el régimen sirio, mientras Rusia intenta proteger a Damasco.

Rusia, aliado de Siria, presentó anoche ante el Consejo de Seguridad un borrador de resolución, el cual será debatido este martes en el Consejo de Seguridad, aunque se considera demasiado suave para que lo acepten las naciones occidentales.

Los diplomáticos occidentales han adelantado que la propuesta de resolución es confusa y no deja claro si Rusia aceptaría una redacción más dura como la que sugieren las potencias occidentales.

Rusia insiste en que las acciones del Consejo de Seguridad no deberían tener como objetivo sólo al régimen de al-Assad, sino también al movimiento rebelde.

-----  
**BRASILIA, 17 (ANSA)** - La presidenta brasileña, Dilma Rousseff, se reunirá con su colega estadounidense Barack Obama en marzo, cuando también mantendrá encuentros con la jefa del gobierno alemán, Ángela Merkel, y el grupo BRICS, publicó hoy la prensa local.

Rousseff, que fue visitada por Obama en Brasilia en 2011, viajará a Washington en marzo aunque hasta hoy no se precisó qué día será el encuentro, informaron fuentes del Palacio del Planalto al sitio de noticias UOL, del grupo Folha.

Algunos aspectos del encuentro Rousseff-Obama fueron tratados la semana pasada por el canciller Antonio Patriota durante una conversación, en Brasilia, con congresistas estadounidenses.

Las relaciones entre ambos países experimentaron una aproximación tras la asunción de Rousseff, en enero de 2011, luego de divergencias en 2010 cuando el ex presidente Luiz Lula da Silva estrechó vínculos con Irán.

En marzo Rousseff también viajará a Hannover, Alemania, donde será recibida por Merkel y el 29 de ese mes llegará a Nueva Delhi para participar de la cumbre del grupo BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica).

La agenda del primer semestre se iniciará el próximo 31 en Cuba y el 1ro de febrero en Haití, y posiblemente concluirá en México, donde se realizará la cumbre del Grupo de los 20, en junio, reportó la presidencia.

En los primeros seis meses del año Rousseff recibirá al primer ministro de Finlandia, Jyrki Katainen, el 13 de febrero, y al presidente portugués Aníbal Cavaco e Silva, sin fecha confirmada.

-----  
**WASHINGTON, 17 ENE (NOTIMEX).**- La mayoría de los estadounidenses estima que el republicano Mitt Romney será el rival del presidente Barack Obama en las elecciones de noviembre próximo, de acuerdo con dos nuevos sondeos.

El respaldo a Romney, quien aparece arriba en las encuestas en Carolina del Sur en anticipación de las primarias de este sábado, ha ido en aumento aún entre los votantes conservadores, de acuerdo con el sondeo de The Washington Post y la cadena de noticias ABC.

De los electores que se califican como 'muy conservadores', 28 por ciento apoya a Romney, en contraste con 15 por ciento que lo hizo en una encuesta conducida por el diario en noviembre pasado.

Ni siquiera la controversia sobre su gestión frente a un fondo de inversiones parece haber hecho mella entre los que apoyan su candidatura.

Además 54 por ciento de los encuestados por el diario dijo tener una opinión favorable sobre el desempeño de Romney al frente del fondo Bain Capital, que reestructuró empresas tras su adquisición, lo que en muchos casos significó el despido de miles de trabajadores.

Esta revelación le ha ganado críticas a Romney, quien ha insistido en presentarse como el candidato con la experiencia necesaria para generar empleos, quizá el tema que dominará el proceso electoral.

Aunque el proceso de primarias está apenas en su fase de gestación, pues restan 36 contiendas en el calendario antes de la convención republicana, muchos analistas estiman que de ganar en Carolina del Sur Romney habrá amarrado la nominación.

Según la encuesta, 72 por ciento de los estadounidenses parece compartir esta valoración, pues colocaron a Romney como el ganador de la contienda y nominado para contender contra el presidente Barack Obama en las elecciones de noviembre próximo.

Otro sondeo separado del diario The Washington Times colocó a Romney con una considerable ventaja sobre el resto de sus oponentes, reducidos a cuatro tras la salida de la contienda de Jon Huntsman.

De los encuestados por este diario, 37 por ciento se pronunció a favor de Romney, contra 17 por ciento que lo hizo respectivamente por Newt Gingrich y Rick Santorum.

La encuesta telefónica nacional del The Washington Post fue conducida del 12 al 15 de enero entre mil adultos con un margen de error de 5.5 por ciento.

En tanto la del The Washington Times fue efectuada del sábado al domingo pasados entre 500 electores y tiene un margen de error de 4.5 por ciento.

-----  
**MADRID, 17 ENE (DPA)** - El presidente del Consejo Europeo, Herman van Rompuy, subrayó hoy en Madrid la importancia primordial de que España logre reducir el elevado desempleo, que con más del 20 por ciento de la población económicamente activa sitúa a este país a la cabeza de los 27 países miembros de la Unión Europea.

"La reforma laboral en un país donde el desempleo es del 20 por ciento no es una necesidad, sino que es una emergencia", recalzó el ex primer ministro belga ante la prensa tras reunirse en el Palacio de la Moncloa con el nuevo presidente del gobierno español, Mariano Rajoy, del conservador Partido Popular (PP).

El sucesor de José Luis Rodríguez Zapatero al frente del gobierno español reiteró su compromiso fundamental de luchar contra el flagelo del desempleo, como había prometido en su programa electoral: "No podemos vivir en un país donde el 22 por ciento de las personas que quieren trabajar no puede hacerlo y donde el 45 por ciento de los jóvenes no tiene trabajo".

Van Rompuy felicitó al gobierno de Rajoy, que asumió el pasado 22 de diciembre, por los primeros recortes aplicados para reducir el déficit público, de alrededor de un 8,0 por ciento del producto interior bruto, a un 4,4 por ciento a finales de 2012, conforme al compromiso pactado por España con la Comisión Europea.

El Ejecutivo de Rajoy aplicó como primeras medidas para atajar el problema del déficit un recorte del gasto público por 8.900 millones de euros y subidas de impuestos por un monto de 6.200 millones de euros. Para bajar el déficit al 4,4 por ciento se requerirán recortes estimados en hasta 40.000 millones de euros para el conjunto de 2012.

"Su firmeza y el fuerte apoyo popular que tiene dan esperanza para el éxito de su empeño", dijo Van Rompuy al dirigirse a Rajoy.

"España está trabajando en la dirección adecuada", aseguró el presidente del Consejo Europeo, quien calificó la reducción del déficit del Estado como una "regla de oro" para combatir la crisis.

Rajoy, a su vez, anunció que pedirá a las comunidades autónomas, varias de las cuales han incurrido en el incumplimiento de los objetivos de déficit, que garanticen la estabilidad financiera. Al respecto, prometió que el gobierno central acudirá en auxilio de las comunidades autónomas con problemas de liquidez a cambio de un programa que garantice el cumplimiento del objetivo de déficit.

Además de las medidas destinadas a recortar el déficit público, el presidente del Consejo Europeo insistió en la necesidad de que España aplique medidas que estimulen el crecimiento económico para crear empleo.

En la misma línea, Rajoy se comprometió a seguir reduciendo el déficit público pero impulsando al mismo tiempo una reforma laboral para generar nuevos puestos de trabajo, acompañada de una reforma estructural que fomente el crecimiento económico y otra que mejore la liquidez del sistema financiero español para promover el crédito.

Rajoy anunció que estas reformas se presentarán para su posterior aprobación por el Parlamento entre el 27 de enero y principios de febrero. La aprobación de las reformas está descontada, ya que el PP cuenta en el Congreso de los Diputados con una holgada mayoría absoluta.

-----  
**LISBOA, 17 ENE (EFE).**- Sin el apoyo del mayor sindicato del país, el Gobierno portugués acordó hoy una reforma laboral que reduce los días de vacaciones y el pago de horas extraordinarias, pero prescinde del aumento en media hora de la jornada laboral.

Tras diecisiete horas de maratónicas negociaciones, el Ejecutivo, la patronal y la Unión General de Trabajadores (UGT, socialista) alcanzaron un pacto del que se desmarcó la mayoritaria Confederación General de Trabajadores de Portugal (CGTP), de tendencia comunista.

La reforma incluye la reducción del número de festivos y de tres días de vacaciones menos, de 25 a 22, así como la posibilidad de que los puentes puedan ser contados también como jornadas de descanso.

El documento firmado propone además la creación de un banco de 150 horas por trabajador que la empresa puede gestionar, de manera que el empleado trabaje más horas un día y las descuenta en otras jornadas, sin que estas sean pagadas como extraordinarias.

Otro punto acordado es la opción de cobrar hasta la mitad del paro como si fuera un salario, cuando el desempleado acepta un trabajo, una medida pensada para paliar el rechazo a empleos con sueldos inferiores al subsidio.

El ministro de Economía y Empleo, Álvaro Santos Pereira, celebró hoy "el espíritu de unión" del acuerdo que "lanzará las bases para vencer la crisis económica".

"Portugal muestra al mundo, a los mercados, que una vez más sabemos superar nuestras diferencias y sabemos unirnos en momentos de dificultades", afirmó Pereira.

Sin embargo, el ministro evitó explicar el abandono de la controvertida idea de prolongar en media hora sin remuneración la jornada laboral en el sector privado.

El Gobierno conservador de Pedro Passos Coelho propuso a finales de octubre esta medida excepcional para combatir la fuerte crisis que atenaza al país, sometido a un duro programa de ajustes a cambio de recibir un préstamo internacional de 78.000 millones.

Los sindicatos se opusieron en bloque a esta propuesta, por considerarla un "robo" al salario de los trabajadores, y la patronal tachó la medida de ineficaz.

Joao Proen a, secretario general de la UGT, el segundo mayor sindicato luso, justificó el apoyo a la reforma por el rechazo a la media hora de trabajo extra sin remuneración, además de por considerar "importante" para el país que hubiera un acuerdo en medio de una "gravísima crisis".

Por parte de la patronal lusa, el presidente de la Confederación de la Industria Portuguesa (CIP), António Saraiva, aplaudió el acuerdo como "útil" para Portugal y "deseable en la situación de emergencia actual".

La CGTP, que cuenta con el apoyo de unos 800.000 afiliados según datos del propio sindicato, abandonó la mesa de negociaciones ayer y tachó lo decidido de un "regreso al feudalismo".

"Este acuerdo es un buen acuerdo para el gran patrón y un pésimo acuerdo para los trabajadores porque es un documento que pone al Estado al servicio de las empresas", señaló el sindicalista Arménio Carlos, miembro de la comisión ejecutiva de la organización.

-----  
**ATENAS, 17 ENE (DPA)** - Los sindicatos griegos volvieron a convocar a partir de hoy una gran huelga de 48 horas que paralizó parte de los servicios públicos en el país, cuando los acreedores internacionales volvieron a Atenas para decidir si las reformas actuales son suficientes para garantizar el rescate.

Unos 7.000 manifestantes tomaron las calles de la capital Atenas de forma pacífica en protesta por las medidas de austeridad, mientras el transporte y otros servicios públicos se paralizaron en todo el país.

Los hospitales cumplen sólo los servicios mínimos, mientras los empleados del sector judicial y mediático se unieron al paro. Hoy no se emitieron noticias ni por la radio ni la televisión y no se publicarán periódicos y revistas hasta el viernes.

Mientras, los inspectores de la Unión Europea (UE), el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Central Europeo (BCE) iniciaron conversaciones en Atenas para estudiar el estado de las finanzas del país. Una delegación de alto rango llegará además a Atenas el viernes.

Se espera que los expertos presionen a Grecia para que mejore su competitividad reduciendo el salario mínimo y aboliendo pagas extras de Navidad y Semana Santa. Los sindicatos y empresarios se reunirán el miércoles para deliberar sobre un plan que pretende recortar los costes laborales.

Las negociaciones sobre la quita de la deuda griega también se reanudarán esta semana.

-----  
**BUCAREST, 17 (ANSA)** - Miles de personas manifestaron hoy en decenas de ciudades de Rumania para exigir la renuncia del gobierno y del presidente Traian Basescu, considerado responsable de la crisis económica y social.

El país es sacudido desde varios días por protestas que el fin de semana desencadenaron disturbios entre manifestantes y policías en la Plaza de la Universidad, en la capital.

El malestar popular en uno de los países más pobres de Europa deriva de las medidas de austeridad y ajustes aplicados por el gobierno a causa de la crisis global.

Las protestas estallaron después de un polémico proyecto de reforma sanitaria que provocó la renuncia del viceministro Raed Arafat. El gobierno debió retirar su plan pero no logró aplacar las manifestaciones.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Sindy Milanés Martínez

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---